

- a) das konkrete Klassenkräfteverhältnis innerhalb des Landes. Die Arbeiterklasse wird stets für *die* Staatsform kämpfen, die entsprechend der konkreten Situation die günstigsten Bedingungen für die Entfaltung des Wesens ihrer Macht bietet. Das innere Klassenkräfteverhältnis wird vor allem von der Organisiertheit und Bewußtheit der Arbeiterklasse bestimmt, von ihrem prozentualen Anteil an der Gesamtbevölkerung im Vergleich zu anderen Klassen und Schichten, von der Struktur der nichtproletarischen werktätigen Bevölkerung, der Breite und Festigkeit des Bündnisses der Arbeiterklasse mit diesen nichtproletarischen Werktätigen, von der Stärke und Organisiertheit der Bourgeoisie, dem Ausmaß ihrer ökonomischen und politischen Differenziertheit sowie der ihr nach dem Sturz ihrer politischen Macht noch verbleibenden Positionen.

So war die Staatsform der Pariser Kommune, des ersten, noch unentwickelten Staates sozialistischen Typs, durch das Klassenkräfteverhältnis und die Klassenkampfsituation im Frankreich des Jahres 1871 bedingt. Ebenso bestimmte das konkrete Klassenkräfteverhältnis im damaligen Rußland wesentlich die spezifischen Züge, die die Form des in der Oktoberrevolution entstandenen Sowjetstaates prägten. Die nach dem zweiten Weltkrieg geschaffene volksdemokratische Republik widerspiegelt die Breite des Bündnisses der führenden Arbeiterklasse mit allen werktätigen Klassen und Schichten, die in der Periode der antiimperialistischen Umwälzung erreicht wurde und beim Übergang zur sozialistischen Revolution im wesentlichen erhalten blieb und sich festigte.

- b) die äußeren Bedingungen, das Klassenkräfteverhältnis im internationalen Maßstab, die internationale Stärke des Sozialismus.

So hatte die Tatsache, daß die Pariser Kommune unter den Bedingungen der Einkreisung durch die preußischen und die Versailler Truppen entstand und existierte und ihre Kräfte auf die Verteidigung konzentrieren mußte, bedeutenden Einfluß auf die Form ihrer Organisation. Die Sowjetform, die in der Oktoberrevolution entstand, wurde weitgehend davon beeinflußt, daß die Sowjetunion als erstes Land der Welt den Übergang vom Kapitalismus zum Sozialismus vollzog und sich der militärischen Intervention von 14 Staaten zu erwehren hatte. Die volksdemokratische Form wurde mit davon geprägt, daß sich die Arbeiterklasse dieser Länder auf die Sowjetunion stützen konnte, die durch die Zerschlagung des deutschen und italienischen Faschismus sowie des japanischen Militarismus das imperialistische Weltsystem entscheidend geschwächt und so günstige Bedingungen für den Übergang zum Sozialismus geschaffen hatte.

Existenz oder Nichtexistenz anderer sozialistischer Länder, ihr jeweiliger Entwicklungsstand, das politische, militärische und ökonomische Potential dieser Länder und der Grad ihres internationalen Zusammenschlusses, die relative Stärke beziehungsweise Schwäche des Imperialismus besitzen somit bedeutenden Einfluß auf die spezifische Form, die der sozialistische Staat in einem konkreten Land annimmt. Zu diesen internationalen Bedingungen zählt schließlich auch der Grad der politischen, militärischen und ökonomischen Unterstützung, die einem konkreten Land von den sozialistischen Bruderländern und der kommunistischen Weltbewegung erwiesen wird, sowie die geographische Lage des Landes, das den Aufbau des Sozialismus beginnt. Es unter-